

じてございます。したがつて、それらの機関の卒業者で、養護教諭の資格を取得する者が最近ふえてまいりております。しかし、これは本来、看護婦なり看護婦になる者のためにつくられた特別の教育機関でございまして、あわせて看護教諭の資格も取得できるといふ仕組みをそこへ付加するわけでございます。その結果、養護教諭になるということは、ました者の全員が養護教諭になるということは、きわめてあり得べからざるかつこうになつておひまして、この点におきましても、やはり看護教諭の供給といふものが不安定であるといふ実態であらうと思つております。そのほかに、今回御審議をおいております国立の養護教諭養成所といふものをつくるわけでございまし、また、府県立におきましても七ヵ所、現在、養護教諭の養成のみを目的とする機関がございます。こういうところの卒業生になりますと、これは目的はきわめてはつきりしておりますんで、したがつて、その卒業生も就職をいたしておりますし、国立の養成所の卒業生もさぞかしそうであろうと期待をしておるわけでございます。なお、このほかに、実は現行の制度では、すでに看護婦の免許資格を取りました者を、八つの国立大学に一年間収容いたしましたとして、養護教諭の資格を取らせるという特別の課程を設けております。これもすでにだんだんと卒業生を出してあるわけでございますが、やはりこのように特別の課程を設けました際には、卒業生はほとんど全員といつていいほど養護教諭になつてくれておるといふような実態でござります。そうして新規に学校を出る、あるいは特別の教育機関を出ます者の資格の取得の方方法なり、その経過というのは、いま申し上げたとおりでございます。なお、このほかにいま御指摘ございました五ヵ年における年度計画における必要定数の充当につきましては、現在、公立の小中学校に約四千名近くの養護職員といふ方がおりまして、養護教諭とほとんど同等もしくは準ずる仕事をなさつておるわけで、こういう人々に資格を取得していただきまして、養護教諭に配置がえをすると

いうようなことも重ねてわれわれとしては考えておりまして、まあ計画の充當いたしましては、そういう全体の中からこの計画の達成をもくろんでおるという状況でございます。

○田代富士男君 いまの御説明でいろいろ対策を講じていらっしゃることもよくわかりましたが、

いまの話にありますとおりに、看護婦の資格を取る途中において、すでに養護教諭の資格を得られると、そういうような現在の経過になつてゐるわけなんです。であるならば、もつと養護教諭といふものが、ただ単なる看護婦になる途中において資格を得られるのでなくして、この養護教諭といふもの自身に、志願する人々が魅力を持つようならぬものに持つていくなれば、現在の五ヵ年計画でなされている、そういういろいろな対策をより増進することにもなるのじやないかと思うわけなんです。そこで、魅力のある、そういうような看護婦の免許を取る途中で得られるのでなくして、そういう適切な、女性のあこがれの職場となるような職場にするための対策はどうでございましょうか、その点ひとつよろしくお願ひいたします。

○説明員(安養寺重夫君) 養護教諭の資格を取ります場合には、普通の教科の先生と同じように、

大學なり短期大學でそのための必要な勉強をしていただくといふ制度のほかに、看護婦の資格を取ることにプラスをして養護教諭の資格も取り得る

といふような道を拡大しているわけでござります。

その点は一般の先生方と同じ制度プラスアルファといふことで人材を求める形でござります。

自身が仕組んでおるわけであります。さて、いま御指摘の、女性の方々がなべて魅力ある職業といふことで就職することを御希望していただきよう

に、ぜひなつていただきたいと思うわけでございまして、先般来、本委員会でも養護教諭の待遇の改善なり、あるいは勤務条件の整備であるとか、

いろいろ御指摘がございまして、文部省といましても、單に充足計画を終了するほかに、今後

さらに拡大、充足をしていくという方向に向かいまして、いろいろそういう面をあわせて十分検討し努力をするつもりであるということを再々申しておるわけでございます。そのように努力をいたしたいと思っておるわけでございます。

○田代富士男君 この養護教諭の養成の問題です

が、これは諸外国においても行なわれていると思

いますが、外国のこういう養護教諭がスムーズに運営されているという、そういう例がありました

ならば御説明願いたいと思います。

○説明員(吉川孔敏君) 私どもで調べましたところでは、具体的な数とか、そういうものはわかりませんが、スクール・ナースという形におきまして、外國の、特に歐米で一般の学校に置いておる

ようになります。その養成とか、そういうことにつきましては具体的な資料を持ち合わせております。

○田代富士男君 まあ現在手元に資料がないそ

でございますが、アメリカでは、そういう過渡期にあつては現在の看護婦の人がパートタイムのよ

うな形で一時的に補充してきたと、いうふなこと

もなされているといふふなことを聞いております

けれども、各学校には資格のない人々も設置し

てあると思いますが、何しろ兼任で学校を担当し

ているような人もありますが、いま過渡期の対策

としてそういうふなことをお考えになつておる

かどうか、そういう点をお聞かせ願いたいと思ひます。

○説明員(安養寺重夫君) 現在、公立の小中学校

に約四千名の養護職員、これは具体的には学校看護婦、学校保健婦、いろいろ職名がござります

が、おられまして、そのうち約千二、三百名は現

在すでに養護教諭の資格を持っておられる、他の

二千七、八百名の方々は無資格者であるといふよ

うな現状でございます。そこで、われわれのほう

では、本年度から向こう六年をかけまして、文部省が府県の教育委員会とも共催で、これらの人々

の資格付与の講習会を実施することになつたわけ

でございます。おかげさまで本年度はきわめて順

調に、二十県ばかりでこの計画の第一段階が着手し終わつたわけでございますが、引き続いて次年度以降も充実した計画を実施いたしたいというようなことで、来年度の計画等につきましても、現段階では府県と相談をしておる最中でございます。

○田代富士男君 いま六年先までの計画を立てて

いらつしゃると思いますが、この問題は養護教諭だけの問題でなくして、やはり看護婦との関係があると思うわけなんです。もしも看護婦の増員がなされ余裕が出てくるような、そういう時期が到来するならば、そういう人々の中から養護教諭といふ道も大きく開けてくると思うわけなんです。

ところが、現在の看護婦の実態は、どうしても必要な定員は日本の国で二十五万三千人をくちやな

うな数字が出でております。ところが、現在の看護婦の数は二十万一千人で、約四万人が不足している、これが現在の状況じやないか

と思うわけなんです。そこで、この看護婦の毎年の増加は二万五千人ぐらいが毎年増加しているわけなんですが、そのうちに現在看護婦でありながら、現在の看護婦の数は二十万一千人で、約四万人が不足している、これが現在の状況じやないか

と思うわけなんです。そこで、この看護婦の毎年の増加は二万五千人ぐらいが毎年増加しているわ

けなんですが、そのうちに現在看護婦でありながら、現在の看護婦の数は二十万一千人で、約四万人が不足している、これが現在の状況じやないか

と思うわけなんです。そこで、この看護婦の毎年の増加は二万五千人ぐらいが毎年増加しているわ

したがいまして、前国会では、養護教諭の過重の負担にならないという附帯決議がつけられておつたんです。これが、心配しますのは、一つの例を申し上げますと、愛知で、昭和十二年から二十五年までに名古屋と岡崎師範に付設をして、その間に六百名養成されている。この六百名には養護教諭と小学校の教員の免状を付与したわけです。そうすると、教員が足りないという理由でもって、この養護教諭が一般の教員にほとんど五年以内に任用がえされてしまつたということが出てきた。これは養護教諭自身の問題もさることながら、やはりこぢらに問題点がござりますので、せっかく二つの免状をやりながら、養護教諭にするための養成所をつくりながら、養護教諭でないといふことになりますと、これはたいへん目的が違つてきますので、その点についてもひとつまた配慮いただきたいと思つております。

○委員長(二木謙吾君) 全会一致と認めます。よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

国立養護教諭養成所設置法の一部を改正する法律を問題に供します。本案に賛成の方は挙手を願います。

条により、議長に提出すべき報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存りますが、御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○委員長(二木謙吉君) 御異議ない認め、さよなら決定をいたします。

くなくて、現在の五百万台が全国で四百万前後のところで安定をするという状況に相なるだろうと思ひます。

くなくて、現在の五百万台が全国で四百万台前後のところで安定をするという状況に相なるだろうと思ひます。

○田代富士男君　じゃ、現在のところは増減はあまり関係はないといふわけなんですね、どうでございましょうか。

○政府委員(齊藤正君) 先ほど申しましたよう

この際、おはかりをいたします。先ほど理事各
位と御協議決定いたしました附帯決議案を、便宜
私より提案いたします。

○委員長(二木謙吾君) 公立高等学校の設置、適正配置及び教職員定数の標準等に関する法律の一 部を改正する法律案を議題といたします。

国立養護教諭養成所設置法の一部を改正する法律案に対する附常決議（委）

○田代富士男君 疑のあるお方は順次御発言を願います。
御検討をなさったと思ひますが、一、三の点について
御質問を申し上げたいと思ひます。
東京都のことしの例を考えてみますと、小学校の
教員が非常に不足をした、そのため東京都に

かんがみ、いつそ計画的な実現をはかり、あわせてその待遇の改善に努力すること。
二、国立養護教諭養成所の充実、増設等に努力するとともに、早急に大学の教員養成課程にて

おきましては教育委員会の方々を主体といたしまして、九州やあるいは東北地方へ教職員の募集にいかれると、そういうことも聞いております。ところが、それに反しまして、中学校の教職員の

三、文部大臣の指定する養護教諭養成機関に對する養成について検討すること。
して、日本育英会の奨学金の貸与及び返還
色々の問題等、いろいろつづる。

方々は、不足どころか予備のそういう人々が出てきた、そのため中学校の教職員の人々が一部を高校へ、一部は小学校へというような配置転換をなされたこと、いろいろな話を聞いています。

右決議する。
ただいまの附帯決議案を、本委員会の決議とすることに賛成の方は挙手を願ひます。

このように考えてまいりますと、小学校、中学校と申しましても、高校にも影響がないわけはありません。そこで、高校の立場といいたしまして、こ

〔賛成者挙手〕

としあるには来年、この近年の将来の見通し、そういう点につきましてどうどうお考えであるか、お聞きしたいと思ひます。

委員会の決議とすることに決定いたしました。
文部大臣より発言を求められておりますので、
これを許します。中村文部大臣。

○政府委員(齋藤正君) 全国的に見ますと、四十年から四十一年にかけましては、公立高等学校の生徒の減は一万七千名でござります。四十一年度

どうしますか、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長（木謙吾君）「異議なし」と呼ぶ者あり。御異議ないと認めます。それではこれより採決に入ります。

○委員長(二木謙吾君) なお、本院規則第七十二

高等学校につきましては、中小学校ほど減が著し

○委員長(二木謙吉君) 御異議ないと認めます。

それではこれより採決に入ります。公立高等学校の設置、適正配置及び教職員定数の標準等に関する法律の一部を改正する法律案を問題に供します。本案に賛成の方は挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(二木謙吉君) 多数と認めます。よって、本案は多數をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

この際、おはかりいたします。先ほど理事各位と御協議、決定いたしました附帯決議案を、便宜、私より提案いたします。まず、文案を朗読いたします。

公立高等学校の設置、適正配置及び教職員定数の標準等に関する法律の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)

政府は、高等学校における教育水準の維持向上をはかるため、高等学校設置基準本則の実現を期して、本法の抜本的改正を行なうよう、速かに検討し努力すべきである。

右決議する。

ただいまの附帯決議案を本委員会の決議とすることに賛成の方は挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(二木謙吉君) 多数と認めます。よつて、ただいまの附帯決議案は多數をもつて本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、中村文部大臣から発言を求められておりますので、これを許します。

中村文部大臣。

○国務大臣(中村梅吉君) ただいま御決議になりました本法案に対する附帯決議につきましては、政府といいたしましても、その御趣旨に沿いまして十分検討、努力をいたしたい所存でございます。

○委員長(二木謙吉君) なお、本院規則第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(二木謙吉君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後五時三十七分散会

昭和四十一年四月六日印刷

昭和四十一年四月七日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局